

ganizaba la administración, Cruz marchó á San Blas y Tepic y derrotó á los insurrectos de aquellos rumbos ahorcando á varios jefes.

¿Qué dirección tomaron Hidalgo y sus compañeros saliendo de Zacatecas?

Fuerónse por Salinas para tomar el camino del Venado y Matehuala y seguir al Saltillo. Dejando en este punto al Lic. D. Ignacio Rayon y á otros jefes, Hidalgo y los demás se dirijian á la frontera. Elizondo traicionando á la causa de los insurgentes, hacia con otros la contra revolución en Monclova, y aprehendió en el punto denominado *Acatita de Bajan ó Norias de Bajan* á todos los caudillos, jefes y oficiales de la insurrección, que fueron llevados á Monclova. En este lugar quedaron algunos para ser juzgados y condenados á muerte ó á presidio; otros, los eclesiásticos, fueron llevados á Durango; é Hidalgo con los demás jefes principales á Chihuahua, á donde llegaron el 23 de Abril. Formóseles causa, y el 31 de Julio fueron pasados por las armas Hidalgo, Allende, Aldama y Jimenez: sus cabezas se llevaron á Guanajuato para ser colocadas en unas jaulas de fierro, y puestas en cada uno de los ángulos de la Alhóndiga de Granaditas. En Monclova fué fusilado D. Ignacio Aldama, y en

Durango lo fueron los Padres Balleza, Hidalgo (D. Ignacio,) Conde, Bustamante, Medina y Jimenez (Fr. Ignacio,) concluyendo así la primera revolución iniciada en Dolores.

LECCION IV.

Rayon y Liceaga.—Acciones de aquel.—El Cura D. J. M. Morelos.—Su origen.—Su carácter. Sus primeras campañas.—Sus progresos.

Después de los desastres referidos ¿qué jefes se pusieron al frente de la revolución?

D. Ignacio Rayon y D. José María Liceaga, que estaban en el Saltillo y contaban con la escasa fuerza de tres mil quinientos hombres y muy pocas municiones. En diversas provincias, como Valladolid, Guadalajara y Guanajuato, expedicionaban varias partidas de insurgentes.

¿Qué hizo Rayon?

Al saber la triste suerte de Hidalgo y sus compañeros, salió del Saltillo con ánimo de venir á

expedicionar por Michoacan. Dirigióse á Zacatecas: en Agua-Nueva se encontró con las fuerzas realistas que mandaba Ochoa; las derrota. En seguida, despues de derrotar á Zambrano en el cerro del Grillo, tomó dicha ciudad, auxiliado eficazmente por D. Juan Antonio Torres. Hízose allí de muchos recursos, de dinero, armas y municiones y salió á poco de Zacatecas. En la hacienda del Pabellon fué derrotado por fuerzas de Calleja, al mando de Empáran, y con unos cuantos soldados tomó el rumbo de Michoacan, llegó á Zitácuaro y allí, para dirigir la revolucion, se instaló una junta formada del mismo Lic. Rayon, de Liceaga y del famoso cura D. José María Morelos, de quien vamos á hablar.

¿Cuáles fueron los antecedentes y principales acciones del Sr. Morelos?

Nació en la ciudad de Valladolid el 30 de Setiembre de 1765. Fueron sus padres D. Manuel Morelos, humilde carpintero, y D^a Juana Pavon, maestra de una escuela de niñas pobres de aquella ciudad, en la cual aun existe la casa del héroe, en la calle que lleva su nombre, así como de éste se formó la palabra *Morelia*, con que el primer Congreso de Michoacan decretó se sustituyera el nombre de Valladolid. La pobreza de

los padres de Morelos no les permitió darle educacion esmerada, y aquel hubo de consagrarse en sus primeros años á humildes ejercicios del campo y de la arriería. Despues, siendo ya mayor de edad, quiso emprender la carrera eclesiástica y para ello entró al Colegio de San Nicolás siendo rector el cura Hidalgo. Morelos era de gran sagacidad y penetracion de espíritu, de carácter frio é inalterable, de una tenacidad y valor extraordinarios, y de otras dotes singulares oscurecidas á veces por la rudeza de su primitiva educacion, que no pudo modificar ciertos instintos de crueldad, ni apartarle de algunos extravíos. Morelos se hallaba de cura propio de Necupétaro y Carácuaro, al estallar la revolucion en Dolores, y se adhirió desde luego á ella, pues desde antes ansiaba por la independenciam de México.

¿Qué hizo Morelos luego que tuvo aquella noticia?

Se dirigió á Valladolid con el objeto de informarse bien de todo lo que pasaba. En el pueblo de Charo, (á cuatro leguas hácia el este de Morelia) encontró al Sr. Hidalgo que iba sobre México. Hablaron acerca del plan de la insurreccion é Hidalgo expidió despacho á Morelos nom-

brándolo su lugarteniente, comisionándolo para levantar tropas en el Sur y dándole instrucciones verbales, sobre organización del Gobierno, recogida de armas, prision de españoles y secuestro de sus bienes.

¿Qué encargo especial recibió Morelos?

El de apoderarse de la importante plaza de Acapulco.

¿Cómo cumplió Morelos su comisión?

Con la mayor diligencia y feliz éxito. Vuelto á su curato organizó la primera fuerza que constaba de veinticinco hombres mal armados, y con ellos emprendió la campaña. En Cuahuayutla, Zacatula y Petatlan se le unieron sucesivamente los jefes Valdovinos y Martínez con algunas tropas. En Tecpan, el Zanjón, Coyuca y el Aguacatillo fué aumentando sus fuerzas, y armándolas como podía de fusiles ó lanzas, espadas ó flechas. Con cerca de tres mil hombres iba ya sobre Acapulco, á setecientos de los cuales situó en el cerro del *Veladero*, para impedir la entrada de mantenimientos á aquella plaza.

¿Quién mandaba esta?

El gobernador Carreño, que hizo salir cuatrocientos hombres para atacar á los insurgentes del *Veladero*: el 13 de Noviembre de 1810 fué ase-

primera acción de las huestes de Morelos, resultando de ella la dispersión de los realistas y el aumento de aquellas en setecientos hombres que desertaron de la plaza.

¿Quiénes se habían unido, entre otros, á Morelos?

D. Juan y D. Hermenegildo Galeana, acomodados vecinos de Tecpan, que afrontaron sus recursos para la insurrección, y que por su denuedo y patriotismo se hicieron célebres en aquella tremenda lucha.

¿Qué hizo el gobierno vireinal al saber los progresos de Morelos?

Designó al comandante París para abrir la campaña contra aquel caudillo, cuyas fuerzas no sacaron la mejor parte en los primeros encuentros: pero en el de Llano Grande y Paso de la Sabana, derrotó D. Miguel Avila á los realistas, quitándoles bastantes armas y municiones.

¿Qué hizo entonces París?

Reunió las fuerzas que pudo y fué á atacar á Morelos en Aguacatillo; pero Morelos se concentró en la fortificación del *Veladero*, de donde salió para derrotar completamente á París en Tres Palos, haciéndose de cañones, fusiles, parque y víveres.

¿Qué pasó despues de esto en Acapulco?

La ciudad habia quedado abandonada y casi á merced de los insurgentes; pero reconcentrados los realistas en el castillo, desde allí dirigieron sus operaciones contra Morelos. Con vario suceso se peleó en repetidos ataques, hasta que el 3 de Mayo de 1811 se retiró Morelos al valle de Mexcala, á fin de emprender sus operaciones sobre Mexico, y dejó á Avila en el cerro del *Veladero*.

¿Qué estado gurdaba la insurrecion en el Sur?

Habia cundido rápidamente por sus valles y montañas, á saber, por Cuernavaca, Tepecoacuilco, Iguala, Plan de Amilpas y muchos otros puntos. En Chichihualco, D. Leonardo, D. Miguel, D. Víctor y D. Nicolás Bravo, se adhirieron á la causa de la independecia, consagrándole sus valientes personas y sus recursos. Esos caudillos y Galeana derrotaron al comandante Garrote en Chichihualco: despues de eso entró Morelos á Chilpancingo, siempre aumentando y disciplinando su gente: en seguida fué en pos de Garrote, lo derrotó y ocupó á Tixtla, que dejó al mando de Galeana y Bravo (D. Nicolás). El jefe realista Fuentes que estaba sobre el Veladero, vino con el objeto de recobrar á Tixtla y la ata-

có el 15 de Agosto. Morelos fué en el acto en auxilio de sus defensores, y despues de un reñido combate, en combinacion con aquellos, obtuvo una de sus mas brillantes victorias, que le dejó dueño del vasto territorio que se extiende desde el rio Mexcala hasta las costas del Sur, con excepcion de la plaza de Acapulco.

LECCION V.

Estado de la insurreccion á fines del año de 1811.

—Segunda campaña de Morelos.—Famoso sitio de Cuautla.

¿A qué grado habia llegado la insurreccion á fines de 1811?

Con la instalacion de la junta de Zitácuaro, los triunfos de Morelos, las derrotas de Torre, Empáran y otros realistas, la causa de los insurgentes tomó creces, al grado de que en la misma ca-

pital se trató de asesinar al virey Venegas, intento que quedó frustrado y costó al Lic. Ferrer y otros la vida. En Michoacan expedicionaban Muñoz, Torres y Navarrete perseguidos por Linares y Castillo Bustamante. En el valle de Toluca D. Ramon Rayon batia al brigadier D. Rosendo Porlier. En Guanajuato se hacian temibles Albino García y Tomás Baltierra. En Apan y Zacatlan no lo era ménos D. Francisco Osorno. Y por Guadalajara, las costas del mar del Sur, Sonora y otras lejanas provincias, lo mismo que por Querétaro, la Huasteca, Tamaulipas, Veracruz y otros lugares el fuego de la revolucion se propagaba rápidamente.

¿Cómo vino á aumentarse?

Por la segunda campaña de Morelos, á quien se unieron Ayala, el padre Tapia, el valiente Trujano y otros, con lo que aumentó mucho sus tropas y saliendo de Chilapa ocupó á Tlapa. Trujano se apoderó de Tztilacayoapan y Morelos fué sobre Cuautla donde hizo prisioneros á todos los realistas, fusilando á su jefe, Muzitu con otros españoles.

¿A dónde se dirigió en seguida?

Fraccionando su ejército en tres cuerpos, uno de los cuales al mando de D. Miguel Bravo des-

tinó á Oaxaca, y otros con los demas Bravos y Galeana á atacar á Taxco; Morelos marchó con el tercero sobre Izúcar, á diez y ocho leguas al Sur de Puebla, plaza que tomó sin resistencia el 12 de Diciembre del referido año. En dicho punto le atacó D. Miguel Soto y Maceda, y Morelos quedó triunfante. El cura de Jantetelco, el intrépido é independiente D. Mariano Matamoros, se unió á Morelos en dicha ciudad.

¿Qué hizo Morelos despues del triunfo de Izúcar?

Fué á ocupar á Cuautla, donde reunió mas armas y gente, y dejando en Izúcar á D. Vicente Guerrero con el capitan Sanchez, y en Cuautla á D. Leonardo Bravo, se dirigió á Taxco, plaza que acababa de tomar Galeana, habiendo hecho capitular á García Rios despues de un reñido combate. García Rios violó la capitulacion y Morelos lo fusiló en union de otros prisioneros.

¿Qué determinó Venegas en vista del giro que tomaba la revolucion?

Ordenó á Calleja que viniese luego con el ejército del centro á operar sobre Rayon y Morelos. Calleja obedeció, no sin repugnancia, disponiendo que Garza Conde y Castillo se apercibiesen á la campaña desde Valladolid, Acámbaro y Ma-

revatio. Calleja tomó á Zitácuaro el 2 de Enero de 1812: pocos días ántes Porlier habia ocupado á Tenango, Tenancingo y Tecualoya; pero Morelos vino á recobrar esos puntos derrotando á Porlier, sin que Calleja, que se habia ido á Maravatío; lo auxiliase, como le habia mandado el virey. Esto agravó los disgustos entre ambos. Calleja, que trataba de dejar el mando, fué llamado á México con sus tropas, y entró en la capital el 5 de Febrero.

¿Para dónde salió en seguida?

El día 10 del mismo mes salió sobre Cuautla, á tiempo que Llano recibió orden de obrar sobre Izúcar. Morelos supo luego el movimiento de los realistas, y confiando en el auxilio que le mandaria la Junta Suprema que se hallaba á la sazón en Sultepec, determinó hacerse fuerte en Cuautla, contando para ello con hombres como Bravo, Galeana, Matamoros y otros.

¿Cuándo emprendió Calleja sus operaciones?

El 19 del mismo mes de Febrero, creyendo que desde luego sería Morelos vencido y la poblacion tomada en el primer ataque; pero éste duró seis horas; y los insurgentes rechazaron á los realistas con denuedo. Allí murieron el Conde de Casa Rul, Oviedo y otros; y Calleja comprendió que no podía tomar la plaza á viva fuerza,

¿Qué hizo entónces?

Se retiró á Cuautlixco, punto distante media legua de Cuautla, y desde allí pidió refuerzos á Venegas para establecer el sitio en toda forma.

¿Qué pasaba entretanto en Izúcar?

D. Ciriaco del Llano que, como hemos dicho, fué á atacar allí á los insurgentes, con los batallones de Lobera y Asturias, acabados de llegar de España, fué rechazado con grandes pérdidas por el Padre Sanchez que mandaba la plaza. Llano en tales circunstancias, tuvo que retirarse por orden del virey y que ir á Cuautla, á donde llegó el 28 de Febrero.

¿A qué se dió entónces principio?

A las obras de circunvalacion por los sitiadores, que levantaban sus trincheras, y á las de defensa que sin cesar eran destruidas por los cañones de aquellos, é inmediatamente reparadas por la bravura y actividad de los sitiados.

¿Cuándo acabó ese memorable sitio?

El 2 de Mayo de 1812. Despues de una tenáz y heróica y resistencia, admirada hasta por el mismo Calleja y los suyos, Morelos rompió el sitio con una osadía de que hay pocos ejemplos, ayudado principalmente por el esforzado Galeana.

¿A dónde se dirigió Morelos?

A Ocuítuco, é inmediatamente fué á reunirse en Izúcar con D. Miguel Bravo; en union suya se dirigió á Cuautla, y desde luego emprendió nueva campaña en union de Galeana y otros jefes.

¿Qué hicieron los realistas acabado el sitio de Cuautla?

Despues de destruir las fortificaciones, Llano volvió á Puebla con sus tropas, y Calleja con las suyas á México, donde hizo dimision del mando el 17 de Mayo.

LECCION VI.

Prosiguen las acciones de Morelos.—Congreso de Chilpancingo.

¿A qué punto acudió Morelos?

A Huajuapán, donde Trujano había resistido un sitio de mas de cien días. El 13 de Junio llegó Morelos en su auxilio y derrotó á los realis-

tas despues de lo cual marchó á ocupar á Tehuacan.

¿Qué accion memorable dieron por esa época los insurgentes?

La de S. Agustín del Palmar, en cuyo punto derrotó D. Nicolás Bravo á Labaqui, muriendo éste y quedando en poder de los independientes el convoy que iba á México, todo el armamento y doscientos prisioneros.

¿Qué heróico rasgo se refiere de D. Nicolás Bravo?

El virey Venegas ahorcó á su padre D. Leonardo Bravo, y Morelos indignado, dió orden á D. Nicolás, que se hallaba en Medellín, de fusilar en el acto á mas de trescientos prisioneros españoles que tenia en su poder. Bravo mandó que recibiesen todos los auxilios espirituales, y al siguiente día hizo formar la tropa, cual si fuese á ejecutar la orden. Al estar colocados los prisioneros en el centro, se prentó Bravo, les habló del fusilamiento de su padre y de las órdenes de Morelos, y concluyó con perdonarles la vida y ponerlos luego en libertad.

¿Qué ataque emprendió Morelos?

Despues de la derrota y muerte de Trujano, entre Tlacotepec, y Tepeaca, y del desastre su-

frido por el P. Tapia en S. José Chiapa, Morelos reorganizó su gente y se dirigió sobre Orizaba, plaza que tomó á fuego y sangre.

¿A dónde fué Morelos en seguida?

A Tehuacan, despues de haber sido derrotado en Acultzingo por los realistas al mando del coronel Aguila.

¿Qué hizo despues de ocupar á Tehuacan?

Con su acostumbrada actividad, reunió en breve mas de 5,000 hombres, entre los cuales iban las tropas de Matamoros y de D. Miguel Bravo. Morelos tenia cuarenta cañones, y dejando en Tehuacan al cura Sanchez, salió el 10 de Noviembre para Oaxaca. En el ataque de esta plaza, mandada por Gonzalez Saravia, distinguieronse mucho el ingeniero D. Manuel Teran, Galeana, Matamoros, D. Félix Fernandez. (despues D. Guadalupe Victoria), D. Vicente Guerrero y otros jefes. Morelos fusiló allí á los realistas Saravia, Régules, Bonavía y Aristi.

¿Qué emprendió Morelos despues de este triunfo?

La ocupacion de Acapulco, de cuya plaza y castillo se apoderó el 20 de Agosto de 1813, despues de un largo sitio de siete meses.

¿Qué accion brillante ejecutó por aquel tiempo Matamoros?

Yendo en auxilio de D. Nicolás Bravo. que se hallaba en Coscomatepec, supo en el camino que aquel habia salido de la poblacion y del riesgo en que le puso Aguila, por medio de un ingenioso ardid; y entónces Matamoros atacó en Quecholac al teniente coronel Martinez, que custodiaba un gran convoy de tabaco. El resultado fué que todo el batallon de Asturias se rindiase, habiendo habido muchos muertos y fusilándose á Cándamo. Mas de 400 prisioneros fueron remitidos al presidio de Zacatula.

¿Qué hizo Morelos despues de tales victorias?

Determinó reunir en Chilpancingo el primer Congreso habido en nuestro país, para que en él residiera la autoridad suprema. Señalóse el 8 de Setiembre para la reunion.

¿Quiénes lo formaron?

D. Ignacio López Rayon, D. José María Liceaga, D. José Manuel de Herrera, D. Carlos María de Bustamante, D. José Sixto Verduzco, D. Andrés Quintana Roo, D. José María Murguía, el Dr. Cos, y en calidad de secretarios, D. Cornelio Ortiz de Zárate y D. Carlos Enriquez del Castillo.

¿Que nombramiento se dió á Morelos?

El de generalísimo, siendo sus secretarios D. Juan N. Rosains y D. José Sotero Castañeda.

¿Qué decretó aquel Congreso?

La solemnizacion de la fiesta religiosa de Nuestra Señora de Guadalupe, y de la patriótica del 16 de Setiembre.

¿En qué punto se ocupó preferentemente?

En el de la declaracion de la Independencia nacional, que hizo constar en el memorable documento de 6 de Noviembre de 1813.

¿Qué otra célebre medida decretó?

El restablecimiento de la Compañía de Jesus, tratando de proveer de maestros de doctrina cristiana á la enseñanza de la juventud, y de misioneros á las provincias de Californias y otras.

LECCION VII.

Continuacion de la historia de Morelos.—El Virrey Calleja.—Batalla de Santa María en Valladolid.—Fusilamiento de Matamoros.—Congreso de Chilpancingo.—Sucesos posteriores hasta la prision y muerte de Morelos.

¿Qué plan concibió Morelos?

Ocupar á Valladolid para trasladar allí el Congreso y dirigir mejor desde aquella ciudad las operaciones militares sobre las provincias inmediatas.

¿Cómo trató de ejecutarlo?

Marchando desde luego á Valladolid por las orillas del Mexcala y pasando por Huetamo, desde donde siguió para aquella ciudad. D. Nicolás Bravo, Galeana y el cura Matamoros habíansele incorporado, no ménos que los insurgentes de la provincia, y de esta suerte el ejército de Morelos formaba un total de cinco mil setecientos hombres de infantería y caballería con treinta cañones.

¿Quién gobernaba á la sazón en México?

D. Félix María Calleja, que había recibido el mando el 4 de Marzo de 1813, por haber sido llamado Venegas á España, á instigacion, segun se cree, del comercio de Veracruz, que no satisfecho de la conducta de Venegas en las difíciles circunstancias por que cruzaba el país, calculó que Calleja sofocaria la revolucion.

¿Quién fué separado tambien en esa época?

D. Torcuato Trujillo, de funesta memoria para Valladolid por sus crueldades y malos manejos. Embarcóse para España con Venegas.

¿Qué hizo Calleja al saber el nuevo movimiento de Morelos?

Mandó que las tropas que se hallaban en Toluca y una seccion que salió de México á reforzarlas, juntamente con otra de Tula que se les incorporó en Ixtlahuaca, marchasen á Maravatío al mando del Brigadier Llano. En Acámbaro se les unió otra fuerza del bajío, y así se formó un solo cuerpo con el nombre de ejército del Norte, cuyo primer jefe era dicho Llano, y segundo el coronel D. Agustin de Iturbide.

¿Hasta dónde avanzó Morelos?

Hasta las lomas de Santa María de la Asuncion, pueblecillo al Sur de Valladolid, que solo

distaba una legua de esta, habiendo entre la ciudad y aquellas lomas una pintoresca llanura. El 22 de Diciembre de 1813 ocupaba ya dicha altura el ejército de Morelos. Este intimó la rendicion al comandante realista Landázuri. Defendía la plaza solo una guarnicion de ochocientos hombres, y hubiera sido tomada por los independientes si Llano é Iturbide no fueran tan presto á socorrerla.

¿Qué ocurrió en el llano de Santa María?

Que empeñándose allí la accion entre las tropas de Morelos y las de Iturbide, en la memorable noche del 24 de Diciembre, aquellas fueron derrotadas, á pesar de los heróicos esfuerzos de Matamoros, Galeana y Bravo, eclipsándose allí para siempre la estrella de Morelos. El capellan de éste, padre Gomez, fué fusilado en Valladolid.

¿A dónde se dirigieron los dispersos?

A Puruaran, donde se hallaba D. Ramon Rayon con setecientos hombres, y donde Morelos, contra la opinion de sus compañeros, se propuso defenderse. Llano salió de Valladolid el 30 de Diciembre de 1813 y el 5 de Enero de 1814 derrotó á los insurgentes. Matamoros fué hecho preso en el alcance, lo mismo que otros muchos jefes: estos fueron fusilados en el acto, y aquel,

llevado á Valladolid, corrió la misma suerte, siendo ejecutado en el portal que hoy lleva allí su nombre, el 3 de Febrero de dicho año.

¿Qué había sido entretanto del Congreso?

Había permanecido en Chilpancingo; pero perseguido por los realistas, fué á Tlacotepec donde se le reunió Morelos. Este y el Congreso entraron en graves desavenencias, y la causa toda de la revolucion degeneró en sangrienta anarquía. Funesta division se introdujo entre los jefes y Morelos fué despojado del poder ejecutivo. Los realistas triunfaban por todas partes; Morelos se fué á Acapulco y el Congreso á Uruapan. Lamadrid y Armijo expedicionaban por el Sur. El segundo tomó á Acapulco y Morelos tuvo que retirarse. Galeana había muerto en la accion de Coyuca, y D. Miguel Bravo había sido fusilado en Puebla. Iturbide obraba tenazmente en las provincias del centro; en Guadalajara casi no había ya revolucion, y solo en las provincias de Puebla y Veracruz presentaba un cuerpo mas considerable. Rosains, que había recibido el mando militar, fué destituido por D. Manuel Mier y Terán que mandaba en Tehuacan; el Dr. Cos se había rebelado contra el Congreso y fué reducido á prision, y todo era diver-

gencias, confusion, escenas sangrientas y desorden de que Calleja se aprovechó hábilmente.

¿Qué hizo entónces el Congreso?

Despues de andar peregrinando de Uruapan á Santa Efigenia, Putaro, Tiripetio y los Laureles, fuese á Apatzingan, donde dió la Constitucion de 1814. De Apatzingan se dirigió el Congreso á Ario, donde estuvo á punto de ser sorprendido por Iturbide, pero á tiempo se dispersaron sus miembros y volvieron á reunirse en Uruapan. Por fin resolvió trasladarse á Tehuacan.

¿Qué hizo para ejecutar esa resolucion?

Comisionó á Morelos para abrirle paso en tan largo y arriesgado camino, dándole nuevamente el mando de que le había despojado. D. Nicolás Bravo, Guerrero, Sesma, Terán y otros jefes fueron á proteger la marcha. El Congreso la emprendió por fin, dejando en la provincia de Valladolid una junta subalterna bajo la presidencia de Muñiz. D. Guadalupe Victoria, fortificado en el Puente del Rey, interceptaba el camino de México á Veracruz.

¿Cuándo emprendió su marcha el Congreso?

El 29 de Setiembre; más á pesar de la astucia de Morelos para ocultar sus movimientos, el virrey Calleja penetrando su intencion, mandó fuer-

zas al mando de Concha, Villasana y Armijo para que detuviesen en su camino á los insurgentes y su gran convoy. Estos habian pasado ya el Mescala, burlando á sus enemigos; pero al llegar á Tezmalaca el 3 de Noviembre, Morelos quiso dar un dia de descanso á sus fatigadas tropas. Esto hizo que Concha, forzando sus marchas le diese alcance el dia 5 del mismo Noviembre de 1815.

¿Qué partido tomó el Sr. Morelos?

Para dar tiempo á que se escapasen los individuos del Congreso y del Tribunal, accion que le honra en demasía, y mas atendiendo á la conducta que con él se habia observado, ocupó las alturas del camino para entretener á las tropas enemigas. Despues, empeñada la accion, y derrotadas sus fuerzas, al retirarse Morelos ocultándose en la espesura de una cañada, fué descubierto y aprehendido por D. Matías Carranco, desertor de sus propias filas, quien lo entregó á Concha. La comitiva, en cuya defensa se sacrificó Morelos, huyó dispersa; yendo á reunirse en Pilcayan. Guerrero y Sesma la escoltaron y el 16 de Setiembre llegó, por fin á Tehuacan, Pero á poco siguieron las desavenencias y graves disputas, y Terán, despues de poner presos á los

diputados, cuyos poderes declaró ilegítimos, disolvió el Congreso, que no volvió ya á funcionar.

¿Qué pasaba entretanto con Morelos?

Llevado por Concha á Tenango, en union de los demás prisioneros, incluso el padre Morales, fué conducido de allí á México, donde entró el 22 de Noviembre. Desde luego se le formó causa por los tribunales eclesiásticos, que le degradaron y cubrieron de ignominia. Entregado despues al brazo secular, se le condenó á muerte, cuya sentencia ejecutó el mismo Concha en San Cristóbal Ecatepec el 22 de Diciembre de 1815. Aquel hombre extraordinario, el alma de la revolucion, y cuyas hazañas admirarán siempre á las generaciones, murió como un héroe, despues de recibir abundantes auxilios de la religion de que fué ministro.